
 

ATA DA TRECENTÉSIMA VIGÉSIMA QUINTA REUNIÃO ORDINÁRIA DA 1 

CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE EDUCAÇÃO DA UNIVERSIDADE ESTADUAL 2 

DE CAMPINAS. Aos vinte e nove dias do mês de agosto de dois mil e dezoito, às nove 3 

horas, reuniu-se a Congregação da Faculdade de Educação, na sala 3 do bloco “E”, Térreo, 4 

do Prédio Principal, sob a presidência da Diretora da Faculdade de Educação, Professora 5 

Doutora Dirce Djanira Pacheco e Zan, e com a presença dos seguintes conselheiros: 6 

DIRETORA ASSOCIADA: Débora Mazza. CHEFES DE DEPARTAMENTO: Professores 7 

Doutores: Antonio Carlos Dias Júnior (DECISE); Evaldo Piolli (DEPASE); Guilherme do Val 8 

Toledo Prado (DEPRAC); Lilian Cristine Ribeiro Nascimento (DEPE); Renê José Trentin 9 

Silveira (DEFHE). COORDENADORES: Professores Doutores: Alexandro Henrique 10 

Paixão (Graduação – Pedagogia); Alexandrina Monteiro (Graduação – Licenciaturas); 11 

Mara Regina Martins Jacomeli (Pós-Graduação). REPRESENTANTES DOCENTES: MS-12 

6: José Roberto Montes Heloani. MS-5: Antonio Carlos Rodrigues de Amorim. MS-3: Nima 13 

Imaculada Spigolon. BANCADA GERAL: Anderson Ricardo Trevisan, Arnaldo Pinto Júnior, 14 

Adriana Varani, Selma Borghi Venco, Inês Ferreira de Souza Bragança. 15 

REPRESENTANTES DISCENTES: Jéssica Emanuelle da Silva, Andrey da Silva Mori, 16 

Isabel Brustolin. REPRESENTANTES TÉCNICO-ADMINISTRATIVOS: Luciane Aparecida 17 

Grandin, Renata Aparecida Carvalho de Seta, Gilsberty Augusto Malaquias Boscolo. Como 18 

convidadas compareceram: Ana Archangelo, Presidente da Comissão Permanente de 19 

Formação de Professores (CPFP) e a servidora Luciana Rodrigues, ATU da Unidade. A 20 

Professora Dirce Zan deu início à 325ª reunião da Congregação da Faculdade de 21 

Educação, cumprimentando os senhores conselheiros e apresentando as AUSÊNCIAS 22 

JUSTIFICADAS: Carlos Eduardo A. Miranda, chefe do DELART, sem substituição. Jorge 23 

Megid Neto, representante da Bancada Geral, sendo substituído pela Profa. Inês F. S. 24 

Bragança. Hosana Almeida da Silva, representante discente, sem substituição. Jórgias 25 

Alves Ferreira representante dos técnicos administrativos, sendo substituído pela servidora 26 

Renata Aparecida Carvalho de Seta e Simone Lucas Gonçalves Oliveira, sendo substituída 27 

pelo servidor Gilsberty Augusto Malaquias Boscolo. I) EXPEDIENTE. A seguir, a 28 

Professora Dirce Zan submeteu a ata, conforme item 01. Apreciação da Ata da 324ª 29 

Reunião Ordinária de 27/06/2018, a qual foi aprovada com 2 abstenções. Em seguida, a 30 

Professora Dirce Zan informou que quanto ao item 02 do Expediente, que seria a 31 

apresentação do Prof. Munir Skaf, Pró-Reitor de Pesquisa sobre ações da PRP, a mesma 32 

não ocorreria, pois, o pró-reitor teve uma convocação para reunião na reitoria, não podendo 33 

comparecer à reunião da Congregação da FE. Em seguida, a Professora Dirce Zan deu 34 

sequência à reunião, com o item 03. Apresentação da nova diretoria da ADUNICAMP e a 35 

crise na Universidade – Prof. Wagner de Melo Romão. O Professor Wagner M. Romão, 36 

atual presidente da ADUNICAMP, cumprimentou os conselheiros e agradeceu a 37 

oportunidade de poder fazer a apresentação, que tratou sobre “A crise de subfinanciamento 38 

das Universidades Estaduais Paulistas (Unicamp, USP e Unesp)”, a qual foi feita através 39 



 

da projeção de slides, apresentando dados comparativos das 3 universidades, bem como 1 

da arrecadação do ICMS, além da LDO. Algumas considerações foram feitas pelos 2 

senhores conselheiros a respeito da apresentação realizada. A Professora Dirce Zan 3 

agradeceu a presença e a apresentação do Prof. Wagner Romão. Em seguida a 4 

Professora Dirce Zan passou para o item 04. Informes senhores conselheiros. A 5 

Professora Ana Archangelo informou que no dia seguinte a comissão coordenadora do 6 

fórum das 3 universidades estaduais paulistas se reuniria para preparar a 2ª segunda 7 

reunião que ocorreria na Unicamp. Comunicou que a última reunião do fórum, 8 

provavelmente, seria no dia 11/10, como uma reunião aberta da CPFP. O Professor 9 

Alexandro Henrique Paixão agradeceu a todos que puderam comparecer ao evento do 10 

“PIBID Unicamp: riscos, rabiscos e arriscados”, realizado no dia anterior no qual havia tido 11 

a presença maciça dos estudantes, além da presença de supervisores de outros Estados. 12 

Aproveitou para comunicar que estava sendo criado um GT para análise e avaliação dos 13 

vetores das disciplinas da pedagogia. Lembrou da avaliação de curso que ocorreria nos 14 

dias 09 a 10/10, quando haveria uma CG ampliada no dia 10/10, além da realização do 15 

seminário de práticas. Ressaltou que as coordenações de pedagogia e licenciatura 16 

estavam preocupadas com a violência sexual e simbólica no campus. Frisou que outra 17 

preocupação era a questão da saúde mental dos alunos. Informou ainda que a atribuição 18 

de disciplinas ocorreria em outubro. A Professora Mara Regina Martins Jacomeli 19 

informou que em julho foi realizada a 13ª Reunião Regional da ANPed cujo número de 20 

inscritos foi de 800. Frisou que tiveram uma avaliação muito positiva, devido às importantes 21 

temáticas das mesas. Salientou que a estrutura da Unicamp impressionou a organização 22 

da ANPed regional, com vistas à possibilidade de realização da ANPed nacional na 23 

Unicamp. Observou que, do ponto de vista político, era algo muito importante. Agradeceu 24 

todo o apoio da Direção da FE, bem como da comissão organizadora. Comunicou a 25 

aprovação na CPG da proposta do DINTER, cuja seleção seria até o mês de 26 

novembro/2018, com início em março/2019. Reforçou o convite para a CPG ampliada que 27 

seria realizada naquela tarde, inclusive com a apresentação da avaliação quadrienal. 28 

Reforçou também o convite para a CPG ampliada do dia 12/09, onde seriam apresentadas 29 

propostas para o PPGE. Ressaltou que foram 1.059 os candidatos inscritos para o 30 

processo seletivo da pós-graduação da FE, o que evidencia a importância do programa. 31 

Lembrou ainda, que havia recursos para eventos. Salientou que o PPGE era o programa 32 

que melhor usava os recursos públicos na Unicamp. Frisou a seriedade com que os 33 

servidores técnico-administrativos atuavam junto às questões de finanças da FE. A 34 

Professora Dirce Zan cumprimentou a Coordenação de Pós-Graduação da FE pela 35 

organização da ANPED Regional, bem como toda equipe da comissão organizadora. A 36 

Professora Nima Imaculada Spigolon informou que houve 344 inscritos para o processo 37 

seletivo do Mestrado Profissional. Esclareceu que a forma de seleção seria por eixo e que 38 

seria realizado nos dias 22 e 23/11 o 1º seminário sobre Mestrado Profissional, com a 39 



 

presença da Profa. Eliane Borges, Coordenadora do Programa de Mestrado Profissional 1 

da Universidade de Juiz de Fora, que era o primeiro Programa de Mestrado Profissional 2 

em Educação no país. Convidou a todos para os encontros mensais sobre o Mestrado 3 

Profissional, a ser realizado na Sala de defesa do Bloco, cujo próximo seria no dia 04/09, 4 

às 8h30m A. A acadêmica Jéssica Emanuelle da Silva informou que a Semana de 5 

Educação seria realizada no período de 15 a 19/10/2018. A Professora Dirce Zan lembrou 6 

que, tradicionalmente, na semana de educação, as aulas eram incorporadas às atividades. 7 

A Professora Débora Mazza informou que de julho a PRP fez chamada junto às unidades, 8 

para que a universidade concorresse a 3 editais da FINEP. Frisou que a FE se fez presente, 9 

retomando os projetos de instalação e utilização do 2º piso do prédio anexo III, ampliação 10 

da EaD e do Auditório Maurício Tragtemberg. A Professora Dirce Zan cumprimentou o 11 

Prof. Antonio Carlos Amorim pela indicação feita pelo FORPREd ao Comitê de 12 

Assessoramento do CNPq. O Professor Antonio Carlos Amorim esclareceu que foi 13 

apenas a indicação, mas ainda não tinha o resultado. Em seguida a Professora Dirce Zan 14 

passou para o item 05. Informes Direção. A) RAD: informou que no final da antiga gestão 15 

da reitoria a FE havia levantado a questão da carga didática do RAD de docentes com 16 

turmas de estágio. A pendência não foi resolvida pela antiga gestão e a FE voltou a 17 

questionar a PRDU, para a qual estava aguardando resposta. B) CLN: ressaltou que a CLN 18 

estava se reunindo e fazendo a revisão do Regimento da Congregação da FE. Passou a 19 

palavra para a servidora Luciana, ATU da Unidade para maiores informações. A servidora 20 

Luciana Rodrigues informou que seria encaminhado aos membros da Congregação da 21 

FE a proposta de revisão do Regimento da Congregação para que esses pautem junto às 22 

suas instâncias representativas e apresentem sugestões. C) CPFP: informou que no dia 23 

20/09 haveria um evento para o qual a Direção convidou os ex-presidentes da CPFP, bem 24 

como a presidência atual para que pudesse ser divulgada para a comunidade da FE o 25 

papel dessa comissão. D) FORUMDIR: comunicou a FE sediou a 39ª Reunião do 26 

FORUMDIR, que contou com a presença de 20 universidades diferentes. A palestra de 27 

abertura foi proferida pelo Prof. Valdemar Sguissardi (UFSCar), cujo tema foi: “Alguns 28 

desafios atuais da Educação Superior no Brasil”. Além de mesas compostas pela Profa. 29 

Helena Freitas, docente aposentada da FE, Profa. Malvina Tuttman da UNIRIO, cujo tema 30 

foi: “A ‘Nova’ Política de Formação dos Profissionais do Magistério: residência pedagógica, 31 

PIBID, BNCC”. O encontro indicou que as Faculdades, os Institutos e os Centros de 32 

Educação: (a) pautem a sua política de formação de professores segundo a Resolução nº 33 

2, de 1º. de julho de 2015, do Conselho Nacional de Educação que define as Diretrizes 34 

Curriculares Nacionais para a formação inicial em nível superior para os cursos de 35 

licenciatura, formação pedagógica para graduados e cursos de segunda licenciatura e de 36 

formação continuada; (b) participem dos programas de fomento à Formação de 37 

Professores da Educação Básica, tal como sugere a Portaria nº 158, de 10 de agosto de 38 

2017, da CAPES, às Instituições de Ensino Superior. Aproveitou para informar que a 39 



 

Direção da FE foi indicada para assumir a presidência do FORUMDIR até o final do 1 

mandato, com a Profa. Maria Renata, que era diretora da Faculdade de Educação da 2 

Universidade do Rio Grande, no Rio Grande do Sul. Em seguida, a Professora Dirce Zan 3 

deu sequência à reunião, entrando na II) ORDEM DO DIA: A. PARA HOMOLOGAÇÃO. 4 

01. Alteração catálogos vigentes – Of. CG/IQ nº 45/2018. Aprovado “ad referendum” da 5 

Congregação. 02. Credenciamento na Graduação do Prof. Dr. Alexey Carvalho (PPPD), 6 

como professor colaborador para ministrar a disciplina EP 372 B – Avaliação, 7 

compartilhada com a Profa. Maria Márcia Sigrist Malavasi. Of. Graduação/FE nº 20/2018. 8 

Aprovado “ad referendum” da Congregação. 03. Credenciamento da Profa. Dra. Miriam 9 

Cardoso Utsumi como Professor Permanente para ministrar disciplinas e orientar no 10 

Mestrado Acadêmico e Doutorado em Educação junto ao PPGE. Informação CPG/FE nº 11 

77/2018. Aprovado “ad referendum” da Congregação. A Professora Dirce Zan submeteu 12 

os itens 1, 2 e 3 para votação, os quais foram aprovados por unanimidade. A seguir, a 13 

Professora Dirce Zan passou para o Item 04. Resultado do processo de promoção por 14 

mérito – 2018 (MS-3.1 para MS-3.2), cuja comissão avaliadora foi composta pelos 15 

seguintes Professores Doutores: Luis Enrique Aguilar (FE/Unicamp), Ana Lúcia Guedes 16 

Pinto (FE/Unicamp), Norma Sandra de Almeida Ferreira (FE/Unicamp), Antônio Joaquim 17 

Severino (USP), Arilda Ines Miranda Ribeiro (UNESP). 01. Profa. Dra. Lilian Cristine Ribeiro 18 

Nascimento – DEPE; 02. Prof. Dr. Alexandro Henrique Paixão – DECISE; 03. Profa. Dra. 19 

Sandra Fernandes Leite – DEPASE; 04. Prof. Dr. Maurício Ernica – DELART; 05. Arnaldo 20 

Pinto Júnior – DELART; 06. Prof. Dr. Régis Henrique dos Reis Silva – DEFHE; 07. Prof. 21 

Dr. Antonio Carlos Dias Júnior – DECISE; 08. Profa. Dra. Mirian Cardoso Utsumi – 22 

DEPRAC. A Professora Dirce Zan cumprimentou os candidatos que passaram pelo 23 

processo e agradeceu a comissão avaliadora pelo trabalho realizado. Aproveitou para 24 

reforçar que a Congregação estaria homologando os 3 primeiros colocados, seguindo 25 

assim ao que havia sido aprovado pela Congregação, tendo em vista a distribuição dos 26 

recursos na Unidade. A Professora Lilian Nascimento agradeceu a comissão avaliadora 27 

e frisou que achava o processo injusto. A Professora Dirce Zan aproveitou para informar 28 

que a Adunicamp estava fazendo um levantamento junto às unidades da Unicamp quanto 29 

à quantidade de docentes e seus respectivos níveis na carreira. O Professor Antonio 30 

Carlos R. Amorim solicitou acesso ao parecer da comissão avaliadora. Nesse momento, 31 

o parecer foi projetado para ciência dos senhores conselheiros. A Professora Dirce Zan 32 

salientou que a Direção enviaria o parecer da comissão avaliadora aos membros da 33 

congregação. Após as intervenções dos senhores conselheiros, a Professora Dirce Zan 34 

submeteu o item para votação, o qual foi aprovado com 5 abstenções. Em seguida, a 35 

Professora Dirce Zan passou para os itens B. PARA DELIBERAÇÃO: A Professora 36 

Dirce Zan perguntou se havia algum destaque a ser feito pelos senhores conselheiros, 37 

além dos itens já destacados pela Direção. A Professora Ana Archangelo solicitou 38 

destaque para o item 02. A Professora Selma Venco solicitou destaque para o item 14. 39 



 

O Professor Evaldo Piolli solicitou destaque para o item 20. A seguir, a Professora Dirce 1 

Zan submeteu os itens que não foram destacados e, colocados em votação, foram 2 

aprovados por unanimidade. 03. Indicação de representante da FE junto ao Conselho de 3 

Orientação do FAEPEX – mandato outubro/2018 a outubro/2020. A Profa. Dra. Nora 4 

Krawczyk está cobrindo a Profa. Dra. Maria do Carmo Martins até setembro e após ser 5 

consultada manifestou interesse em continuar representando a FE naquela instância. 6 

Todos os departamentos da FE se manifestaram favoráveis à recondução da Profa. Nora 7 

Krawczyk. 06. Plano de Aplicação – recursos FAPESP – Reserva Técnica Institucional. b. 8 

DEPARTAMENTOS. 07. Solicitação do exercício de atividades simultâneas do Prof. Dr. 9 

Alexandro Henrique Paixão – DECISE, junto à Clínica Escola do Curso de Formação 10 

Psicanalítica: Teoria e Técnica, no período de 13/08 s 17/12/2018. Of. DECISE nº 45/2018. 11 

08. Solicitação de convalidação de tempo de atividades externas do Prof. Dr. Carlos Miguel 12 

da Silva Ribeiro – DEPRAC, conforme prevê a Deliberação CONSU-A-27/2014, artigo 1º, 13 

parágrafo 5º, para fins de Promoção por Mérito. Universidade do Algarve – Portugal – 14 

20/11/2001 a 19/12/2013. Of. DEPRAC nº 69/2018. 09. Relatório de Atividades da Profa. 15 

Dra. Mara Regina Martins Jacomeli – DEFHE. Período: 01/03/2013 a 28/02/2018. Of. 16 

DEFHE nº 50/2018. 10. Relatório de Atividades do Prof. Dr. Luis Enrique Aguilar – 17 

DEPASE. Período: 01/04/2013 a 31/03/2018. Of. DEPASE nº 57/2018. 11. Estágio 18 

Probatório da Profa. Dra. Norma Silvia Trindade de Lima – DEPRAC. Of. DEPRAC nº 19 

70/2018. 12. Relatório Final de Atividades da Profa. Dra. Juliana Rink, no Programa de 20 

Professor Colaborador da UNICAMP. Of. DEPRAC nº 71/2018. c. COORDENAÇÃO DE 21 

GRADUAÇÃO. 13. Normas de reingresso de estudantes na Unicamp referentes ao Curso 22 

56. Of. CL nº 24/2018. d. COORDENAÇÃO DE EXTENSÃO. 15. Proposta de Oferecimento 23 

do Curso de Difusão Cultural-S EDU-0500 – “Programa de formação continuada de 24 

professores: uma ênfase cultural – Kant”. Carga horária: 36 horas. Responsável: Profa. 25 

Dra. Elisabete Monteiro de Aguiar Pereira. Parecer CEFE nº 036/2018. 16. Proposta de 26 

Oferecimento do Curso de Difusão Cultural-S EDU-0510 – “Programa de formação 27 

continuada de professores: uma ênfase cultural – Pestalozi”. Carga horária: 36 horas. 28 

Responsável: Profa. Dra. Elisabete Monteiro de Aguiar Pereira. Parecer CEFE nº 29 

037/2018. 17. Proposta de Oferecimento do Curso de Difusão Cultural-S EDU-0511 – 30 

“Programa de formação continuada de professores: uma ênfase cultural – Paulo Freire”. 31 

Carga horária: 36 horas. Responsável: Profa. Dra. Elisabete Monteiro de Aguiar Pereira. 32 

Parecer CEFE nº 038/2018. 18. Relatório Final do Termo Aditivo nº 02 do Convênio entre 33 

a Unicamp e a Universidad Central de Venezuela. Executora: Profa. Dra. Maria José 34 

Pereira Monteiro de Almeida. Processo 19-P-18.781/2001. Parecer CEFE nº 34/2018. e. 35 

COORDENAÇÃO DE PÓS-GRADUAÇÃO. 19. Retificação do Catálogo dos cursos de 36 

Pós-Graduação 2018. Informação CPG nº 82/2018. CREDENCIAMENTO JUNTO AO 37 

PPGE. 21. Profa. Dra. Fabiana de Cássia Rodrigues credenciamento como Professor 38 

Permanente para ministrar disciplinas e orientar no Doutorado em Educação. Informação 39 



 

CPG nº 076/2018. 22. Profa. Dra. Eliane Cleonice Alves Precoma credenciamento como 1 

Professor Visitante para ministrar a disciplina FE 196 – Seminário Especial Concentrado I: 2 

Redes de proteção social e resiliência”, no período de 04 a 06 de dezembro de 2018, 3 

juntamente com a Profa. Dra. Orly Zucatto Mantovani. Informação CPG nº 078/2018. 23. 4 

Profa. Dra. Agnese Infantino e Profa. Dra. Franca Giuliana Maria Antonia Zuccoli, 5 

credenciamento como Professores Visitantes para ministrar a disciplina FE 198 – 6 

Seminário Especial Concentrado III: Continuidade e descontinuidade educativas: 7 

interlocuções entre o Brasil e Itália”, no período de 03 a 14 de dezembro de 2018, 8 

juntamente com a Profa. Dra. Ana Lúcia Goulart de Faria. Informação CPG nº 078/2018. 9 

24. Profa. Dra. Juliana Aparecida Matias Zechi, credenciamento como Professor Visitante 10 

para coorientar a dissertação da estudante Letícia Lavorini, orientanda da Profa. Dra. 11 

Telma Vinha. Informação CPG nº 078/2018. PROGRAMA DE PESQUISADOR DE PÓS-12 

DOUTORADO. 25. Profa. Dra. Solange Aparecida Zotti. Ingresso no PPPD. Supervisão do 13 

Prof. Dr. José Luis Sanfelice. Informação CPG/FE nº 071/2018. 26. Profa. Dra. Monica 14 

Cristina Garbib. Ingresso no PPPD. Supervisão do Prof. Dr. Dirceu da Silva. Informação 15 

CPG/FE nº 071/2018. 27. Profa. Dra. Alba Cristhiane Santana da Mata. Ingresso no PPPD. 16 

Supervisão do Prof. Dr. Sérgio Antonio da Silva Leite. Informação CPG/FE nº 071/2018. 17 

28. Profa. Dra. Adriana de Melo Ramos. Relatório Final do PPPD. Supervisão da Profa. 18 

Dra. Ana Maria Falcão de Aragão. Informação CPG/FE nº 072/2018. RECONHECIMENTO 19 

DE DIPLOMA. 29. Flávia Helena Cabral Silva Reis. Processo 01-P-2181/2018. Mestrado 20 

em Educação. Título do trabalho: “Percepção dos Professores de uma Instituição de Ensino 21 

Superior privado sobre sua prática pedagógica”. Ano de conclusão: 2016. Local: 22 

Universidade Lusófona de Humanidades e Tecnologias, Lisboa. Parecer desfavorável da 23 

comissão de especialistas.   Informação CPG nº 080/2018. A seguir, a Professora Dirce 24 

Zan passou à apreciação dos itens destacados. a. DIREÇÃO. 01. Proposta de calendário 25 

para consulta dos Coordenadores dos Cursos de Pós-Graduação, de Licenciaturas e de 26 

Comissão de Biblioteca da Faculdade de Educação: Período de Inscrição: 30/08 a 27 

06/09/2018. Debates: 12/09/2018- 14h30 – Coordenação de Pós-graduação; 12/09/2018 – 28 

18h - Coordenação de Licenciaturas; 13/09/2018 – 10h – Comissão de Biblioteca; Períodos 29 

de Votação (eletrônica): 18 e 19/09/2018 – Coordenadores dos Cursos de Pós-Graduação, 30 

Licenciaturas (votantes: docentes, funcionários e estudantes); 20 e 21/09/2018 - Comissão 31 

de Biblioteca (votantes: docentes); Apuração: 24/09/2018; Homologação pela 32 

Congregação: 26/09/2018. A Professora Dirce Zan lembrou que através de Deliberação 33 

CONSU, foi extinta a GR de Coordenador de Biblioteca. A Professora Dirce Zan informou 34 

que haveria necessidade de algumas alterações nas datas, devido à dificuldade de local 35 

para os debates. A Professora Selma Venco salientou que as datas dos debates eram 36 

organizadas pela comissão eleitoral em acordo com os candidatos. O Professor Renê 37 

José Trentin sugeriu aprovar a proposta de calendário como estava, e propôs unificar o 38 

período de votação para os dias 20 e 21/09. Após as intervenções dos senhores 39 



 

conselheiros, a Professora Dirce Zan submeteu o item para votação, o qual foi aprovado 1 

por unanimidade. Em seguida, a Professora Dirce Zan passou a palavra para a Profa. 2 

Ana Archangelo que pedira destaque ao item 02. Proposta de calendário para consulta 3 

aos cargos de presidente e vice-presidente da Comissão Permanente de Formação de 4 

Professores – CPFP da Faculdade de Educação: Período de Inscrição: 01 a 05/10/2018; 5 

Debate: 10/10/2018 – 14h30m; Período de Votação (eletrônica): 16 e 17/10/2018 (votantes: 6 

docentes); Apuração: 18/10/2018; Homologação pela Congregação: 24/10/2018. A 7 

Professora Ana Archangelo observou que seria importante antecipar o período da 8 

consulta, uma vez que haveria uma renovação completa da comissão, ou seja, presidência 9 

e vice-presidência. A Professora Dirce Zan disse que entendia o argumento da Profa. 10 

Ana, entretanto, gostaria de manter a proposta de calendário apresentada, mesmo porque 11 

demandaria trabalho administrativo dos servidores para realização do processo. O 12 

Professor Antonio Carlos R. Amorim frisou que o importante seria fazer uma discussão 13 

mais ampla sobre a CPFP. Após as intervenções dos senhores conselheiros, a Professora 14 

Dirce Zan submeteu o item para votação, o qual foi aprovado por unanimidade. A seguir, 15 

a Professora Dirce Zan apresentou o item destacado pela Direção: 04. Indicação da 16 

Comissão Interna de Avaliação Institucional. DOCENTES (3 a 10 membros). DEFHE: 17 

Profa. Dra. Fabiana de Cássia Rodrigues, Prof. Dr. Lalo Watanabe Minto. DEPRAC: Prof. 18 

Dr. Guilherme do Val Toledo Prado, Profa. Dra. Juliana Rink, Profa. Dra. Maria Márcia 19 

Sigrist Malavasi. DECISE: Prof. Dr. Alexandro Henrique Paixão, Prof. Dr. Luciano Pereira, 20 

Profa. Dra. Mara Regina Lemes de Sordi. DEPASE: Profa. Dra. Cristiane Machado. 21 

DELART: Prof. Dr. Rogério Adolfo de Moura, Prof. Dr. Maurício Érnica. DEPE: Não houve 22 

indicações. FUNCIONÁRIOS CARREIRA PAEPE (1 a 2 membros). Suzana Souza Almeida 23 

Prado Ziliotti – Diretoria Administrativa, Juarez da Silva – Coordenação de Graduação. 24 

ALUNOS (1 de graduação e 1 de pós-graduação): Não houve indicações. A Professora 25 

Dirce Zan salientou que não houve indicação de alunos e que essa indicação seria 26 

necessária. Informou também que tanto o Prof. Guilherme Toledo Prado como o Prof. 27 

Alexandro Paixão seriam demandados devido suas funções de gestão, portanto os nomes 28 

seriam retirados das indicações. Quanto à Profa. Juliana Rink, entendia que ela era recém 29 

contratada na FE, o que poderia limitar o seu conhecimento sobre a Unidade e dificultar 30 

sua participação no processo de avaliação institucional. O Professor Guilherme Toledo 31 

Prado argumentou que a referida docente manifestou interesse em compor a comissão. 32 

Sendo assim, a Professora Dirce Zan sugeriu manter o nome da Profa. Juliana Rink e 33 

solicitou que os alunos enviassem a indicação dos nomes até o dia 30/08, 34 

impreterivelmente, uma vez que a Direção deveria informar a administração central da 35 

composição da comissão interna. Após os esclarecimentos prestados, a Professora Dirce 36 

Zan submeteu o item para votação, o qual foi aprovado por unanimidade. A seguir, a 37 

Professora Dirce Zan apresentou o item destacado pela Direção: 05. Proposta de 38 

constituição de GT para reformulação do Curso de Licenciatura Integrada em Química e 39 



 

em Física (56), com a seguinte composição, sendo a presidência da FE: Coordenador de 1 

Licenciaturas; Presidente da CPFP; 1 docente representante da área de Ensino de 2 

Ciências da FE; 1 docente representante do IB; 1 docente representante do IF; 1 docente 3 

representante do IG; 1 docente representante do IQ. A Professora Dirce Zan esclareceu 4 

que a Direção fora procurada por um grupo de docentes da FE que atua no ensino de 5 

ciências, com a proposta de uma reunião conjunta com as unidades mencionadas, para 6 

uma conversa e uma decisão de se constituir um GT. Essa reunião ocorreu com a 7 

participação dos diretores e professores dos institutos mencionados e a preocupação era 8 

com a formação de professores na área do ensino de ciências. Na reunião surgiu a 9 

proposta de criação do GT. A Professora Dirce Zan passou a palavra para a Profa. 10 

Alexandrina. A Professora Alexandrina Monteiro frisou que a intenção era que tivesse 11 

uma licenciatura curta em ciências. A Professora Dirce Zan lembrou que um GT não era 12 

criado para definir questões, mas para apresentar propostas que seriam discutidas 13 

posteriormente no âmbito das comissões nas unidades. O Professor Guilherme Toledo 14 

Prado sugeriu que a Coordenação de Pedagogia também fizesse parte do GT. A 15 

acadêmica Jéssica Emanuelle da Silva propôs retirada de pauta, para que o assunto 16 

pudesse ser tratado em assembleia com os alunos do Curso 56, retornando para a 17 

congregação de setembro. A Professora Dirce Zan sugeriu manter o assunto na pauta, 18 

uma vez que a demanda havia partido de um grupo de docentes da FE. Frisou que houve 19 

uma reunião entre os diretores e coordenadores de cursos de graduação das unidades 20 

envolvidas. Ressaltou que a composição do GT foi sugerida na reunião que ocorreu e que 21 

o GT teria o prazo de 1 ano, prorrogável por mais 1 ano, para desenvolver estudos e 22 

apresentar um relatório com os rumos que serão dados ao curso 56. Sendo assim, 23 

considerando a proposta da acadêmica Jéssica, a Professora Dirce Zan votou a retirada 24 

de pauta do item, cujo resultado foi: 3 votos favoráveis e 16 votos contrários. Diante do 25 

resultado apurado, a Professora Dirce Zan submeteu o item para votação, com a inclusão 26 

na composição do GT, da Coordenação do Curso de Pedagogia e um representante 27 

discente do Curso 56. O item foi aprovado por unanimidade. A seguir a Professora Dirce 28 

Zan passou a palavra para a Profa. Selma Venco que pedira destaque para o item 14. 29 

Proposta de Oferecimento do Curso de Extensão-S EDU-0260 – “Formação contínua de 30 

professores que ensinam matemática – promovendo a melhoria da prática pelo 31 

desenvolvimento do conhecimento interpretativo”. Carga horária: 180 horas. Responsável: 32 

Prof. Dr. Carlos Miguel da Silva Ribeiro. Parecer CEFE nº 030/2018. A Professora Selma 33 

Venco registrou sua inquietação com a oferta recorrente de cursos de extensão pagos, 34 

apresentados na Congregação para aprovação, aos quais ela era contrária. Frisou que a 35 

FE precisaria pensar seu papel como universidade pública. Aproveitou para informar que 36 

tem visto alunos da FE se apresentarem como docentes da unidade. O Professor 37 

Guilherme Toledo Prado observou que o curso em questão era gratuito. O Professor 38 

Jose Roberto Heloani ressaltou que o fato de alunos de mestrado e doutorado se 39 



 

apresentarem como docentes da Unicamp constitui, a rigor, crime de “falsidade ideológica”, 1 

previsto no Código Penal. Ademais, ressaltou que há precedentes em unidades da USP e 2 

da Fundação Getúlio Vargas, assim como, na Unicamp o caso recente de Carlos Antônio 3 

Gomes. A Professora Débora Mazza concordou com os princípios colocados pela Profa. 4 

Selma Venco. Ressaltou que o curso destacado era de 180 horas e gratuito. Quanto à 5 

questão de alunos de mestrado e doutorado se apresentarem como docentes, realmente 6 

era um fato, e de extrema gravidade. Salientou que têm havido sindicâncias na Unicamp e 7 

que a Ouvidoria tem notificado as unidades sobre essas denúncias e solicitado 8 

providencias. A Professora Débora Mazza frisou que era no âmbito do departamento que 9 

se avaliava o mérito, a pertinência, bem como a relevância das propostas apresentadas 10 

pelos docentes nas atividades de ensino, pesquisa e extensão. E na CEFE se avaliava a 11 

questão da adequação à política de extensão. Após as intervenções dos senhores 12 

conselheiros, a Professora Débora Mazza submeteu o item para votação o qual foi 13 

aprovado com 1 voto contrário. A seguir a Professora Dirce Zan passou a palavra ao 14 

Professor Evaldo Piolli que pediu destaque para o item 20. Proposta de Projeto DINTER 15 

(Doutorado Interinstitucional em Educação) entre FE/UNICAMP e UFPA/Campus Altamira. 16 

Informação CPG nº 83/2018. O Professor Evaldo Piolli solicitou a inclusão de seu nome 17 

para participar no DINTER. O Professor Renê José Trentin, por outro lado, solicitou a 18 

retirada de seu nome do DINTER. Após as intervenções dos senhores conselheiros, a 19 

Professora Dirce Zan submeteu o item para votação, o qual foi aprovado por 20 

unanimidade. A Professora Dirce Zan encerrou a reunião agradecendo a participação de 21 

todos. Nada mais havendo a tratar, eu, Raquel Pigatto Vale Menezes, secretária da Direção 22 

da Faculdade de Educação, redigi e digitei a presente ata que assino e submeto à 23 

apreciação dos senhores conselheiros. O arquivo em áudio na íntegra da reunião encontra-24 

se no site da FE que poderá ser acessado através de senha pessoal. Cidade Universitária 25 

“Zeferino Vaz”, 20 de setembro de dois mil e dezoito.  26 


